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Implicaungastodemásdeochomilmillonesdepesos

Adviertenun altocosto
porReformaElectoral

LA CIFRA contrastacon
elprincipiodeausteridad;
estudiodel IBD señalaque
eleccióndeconsejeroslos
subordinaríaalgobierno

»PorMagali Juárez
magalijuarezQrazon.com.mx

1Instituto Belisario Domínguez
(IBD) del Senado de la República

identificóque lapropuesta de la
Reforma Electoraldel Presiden-

teAndrés Manuel López Obrador,de ele-

gir a travésdel voto popular a consejeros

y magistrados electorales,costaría más
de ocho mil millones de pesos, lo que
contrasta con el principio de

El documento, titulado “Ventajas,
costos y riesgos de laelecciónpopular de
las autoridades electorales en México”,

elaborado por el investigador César Ale-
jandro Giles Navarro, señala que, si bien
la iniciativa presidencial plantea daruna

mayor legitimidada lasautoridades elec-
torales,representaun altocosto.

La Reforma Electoral que impulsa el
titulardel Ejecutivo federalen elCongre-

so plantea que la elección de consejeros

y magistrados sea por primera vez el 23
defebrerodel2023 y apartirdeahí elpri-
mer domingo de agostocadaseis años,lo

que,indicaeldocumento,implicaun pro-
ceso electoralfederaladicional al que se
le deben destinar recursos económicos,

prerrogativasy tiempos en radioy televi-
sión, monitoreo de medios, y labores de
fiscalización,entreotrasactividades.

“Sitomamos como parámetro elcosto

de los procesos electoralesde los últimos

años, la elección de consejeros y magis-
trados tendría un costo superior a ocho

mil millones de pesos que supondrían
una cargaadicional para el sistema elec-
toralmexicano”,establece.

El análisis del Instituto Belisario Do-

mínguez advierte,además,queenelesce-
nario partidistaque seha configurado en
el país, con el predominio de una fuerza

política,laposibilidad de que los conseje-
ros y magistrados elegidos sean afines al
partidoen elgobierno esmuy alta.

podría poner en riesgo laestabilidadpolí-
ticay social delpaís,en lamedida en que
se haría parte de la lucha por el poder a
las autoridades encargadas de aplicarlas
normas y resolver las diferencias entre

las fuerzas políticas.
“Otrode los riesgos de convertir a los

árbitros en jugadores es que la observa-

ción,aplicación y sanción de las normas
electoralesdejaríade ser un asunto téc-

nico y legal para transformarse en una
cuestión de popularidad sujeta a los
humores y vaivenes de la competencia

política”,alerta.
El estudio subraya que la elecciónpo-

pular de

electoralesentraña riesgos importantes,
como el desempeño parcial y sesgado
de las autoridades electorales,la preser-

vación de cuotas partidistas y,especial-
mente,la subordinación de las autorida-

des algobierno en tumo.

“De avanzar esta propuesta, además,
se abriría un camino incierto para otras

instituciones del Estado, pues elmismo

argumento democrático se podría pro-
poner en el futuro en órganos técnicos
como el Banco de México, el Inegi o el
Instituto Federal de Telecomunicacio-

nes, poniendo en riesgo la estabilidad

económica y política

prevécambiosa18artículos
constitucionales,entreellos,el40, 122y 134,y
se requierelamayoríacalificadade losdiputa-
dos pararealizarla

LA POSI-
BILIDAD

deque los

consejeros y magis-
tradoselegidossean
afinesalpartidoen
elgobierno es muy
alta"

César Alejandro
Giles Navarro
Investigadordel IBD

ponentes del sistema electoralmexicano
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"TIENE QUE HABER UNIDAD” ENTRE COMPAÑEROS

Porencima
detodoestala

continuidaddela
transformación:

Sheinbaum
PORADRIANCASTILLO

LAJEFAdeGobiernoseñalaaLaRa- DEFIENDEdecisionesenseguridad
Zzónquevaarribaenlasencuestasyque ypolíticaspúblicas;“lagentevive
ganaráenladeMorenarumboal2024; mejorahora;avizoraqueenlaCDMX
nohabráfractura,sostienepáss.6y7 habrá

CLAUDIA SHEINBAUM, en entrevista con La Razón.

FotoDanielAguilar
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e.
NO ME VOY A ENGANCHAR conuntemadesihayunacríticademispropios
compañeros,porqueprecisamentepongoporencimalaunidaddelmovimiento”
Claudia

Vamos aganar laencuestay loque se venga,dice

Elproyectodetransformaciónestá
porencimadetodo:Sheinbaum

LA JEFA DE GOBIERNO de laCiudadde
México aseguraque triunfaráen elproceso in-
terno de Morena rumboala sucesión presiden-
cial;advierteque su partidono se va

* Por Adrian Castillo
adrian.castilloGCdrazon.com.m»

amos a donde nos invitan”,
comenta la Jefa de Gobier-
no de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, en me-

dio de un proceso de sucesión para muchos
adelantado,en elque acomete con constan-
cia la tareade ampliar su proyección.

En su cronograma, por supuesto, apare-
ceelproceso interno de Morena del año en-
trante que habrá de definir la abanderada o
al abanderado presidencial para 2024.

Con ese rumbo avanza con algunas
ideas que, por la forma en que las expresa,
parece tenerlas como certezas: primero,
que va arriba en las encuestas; segundo,
que ganará la de Morena para obtener la
candidatura presidencial y tercero,que su
partido no se fracturará porque, aclara, “el
proyecto está por encima de todo”.

Además, “salirse del proyecto significa-
ría que no estás con elproyecto de transfor-

mación”, apunta.
En entrevista con La Razón, expone al-

gunos hechos relevantes que, considera,
ha traído esa transformación, a la

Usted declaró que está lista para
buscar la Presidencia. Se encuentra en
giras y encuentros con personajes re-
levantes, con organizaciones. ¿Cómo
va su cronograma de cara a ese fin?

Por ahora como Jefa de Gobierno estoy
yendo informar, aquien me invita alas dis-
tintas entidades,universidades, presidentas
y presidentes municipales, de manera insti-

tucional, lo que hemos hecho en elgobierno
de la Ciudad. Porque llevamos cuatro años

y realmente hay buenos resultados en se-

guridad,

En esos encuentros es evidente

el grito de "presidenta, presidenta”,
pero detrás vienen acuerdos, por esta
expresión de simpatías.

El Presidente abrió las “corcholatas” y
habemos varios compañeros, hermanos,
como dice el Presidente, y hermana, que
estamos en este proceso de darnos a co-
nocer y en su momento vendrán las en-
cuestas. Y evidentemente, así lo dicen las
encuestas desde ahora, estoy segura de
que vamos a ganar la encuesta, y después
lo que

En espacios de la política hay quien
considera que no es tanto hermana,
que es más bien como una hija, como
una hija política, y que es más difícil
que una Presidencia alguien se la pue-
da dar a un hermano que a un

Yo creo que cuando se dice hija política
o preferida”,tiene que ver con la cercanía
con el Presidente. En mi caso yo he estado
con él desde el gobierno de la Ciudad, que
fui secretaria de Medio Ambiente. Ahora
sí que en las buenas y en las malas, porque
creemos en el proyecto de transformación
del país. Ahora, si te fijas también, cuando
dicen hija, preferida, también hay un dejo

de que soy mujer. No lo dicen en los otros
casos. Somos hermanos y hermanas, por
supuesto quenuestroPresidenteesun gran
liderazgo de nuestro movimiento y en esa
perspectiva somos parte de la continuidad
de la transformación de la vida
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En estas últimas semanas se han
empezado a notar mayores diferen-
cias e intentos de diferenciación de
las “corcholatas”, ¿lo aprecia asií?, ¿lo
resiente?

Yo creo que cada uno tenemos nuestra
historia, lo que hemos hecho. En mi caso
yo fui académica, soy científica, eso no se
quita nunca, y di muchos años clase en la
Universidad Nacional, me dediqué mu-
chos años a la energía y el medio ambien-
te,fui parte del panel intergubernamental
que ganó el Premio Nobel de la Paz. Esa ca-
racterística no la tienen mis compañeros.
Ellos tienen otras que por mi historia yo no
tengo. Y yo he hecho cosas en la Jefatura
deGobierno que mis otros compañeros no
han hecho. Creo que esas son las diferen-
cias que ve la gente. Ahora, como lo he di-
cho: nosotros tenemos que guardar la uni-
dad,porque elproyecto está por encima de
todo: la continuación de la transformación
del país.Ahí yo

¿No ha resentido que algunas “cor-
cholatas” pudieran estar empezando
a rebasar ciertos límites?

Cada quien tiene su estilo de hacer políti-
ca.En micaso yo no mevoya enganchar con
un tema de si hay una críticade mis propios

compañeros, porque precisamente pongo
por encima la unidad

¿Qué hace usted con esas críticas?

Cuando hay una cosa que no correspon-
de con la realidad lo aclaro,pero repito:no
me voy a enganchar, se van a quedar con
las ganas, porque no lo voy ahacer.Para mí
por encima de todo está el proyecto, está
la continuidad de la transformación. Y los
adversarios políticos están en otro

Esta misma semana, usted ya fue se-
ñalada por Ricardo Monreal. Dice que
hay bots que lo critican a él y a usted la
celebran. ¿Es verdad?

Si vieras mis cuentas de redes socia-
les (risas). Hay una cantidad de críticas
en cuanto subo un posteo, de inmediato

empiezan muchísimas. Hay gente que le-
gítimamente nos critica y otra que legíti-
mamente está con nosotros. Pero de inme-
diato se ve cuando hay bots pagados, como
se llaman. Y todos estamos sujetos a ello.
En todo caso,repito:hay que tener altura de
miras y

¿Sí hay una estrategia de denues-
to hacia las acciones del gobierno
de la Ciudad y de sus acciones en

particular?
Ahí, bueno, cuando vas arriba en las en-

cuestas hay genteque teestácriticando todo
eltiempo.Peropues nosotros a

¿Cuáles son las encuestas que usted

ve y qué le dicen?
Nosotros tenemos un esquema en don-

de hacemos una encuesta dentro de la
Ciudad con nuestros propios compañeros,
nuestras propias metodologías. Y vamos
muy bien en la Ciudad. Y, por otro lado,
vemos las encuestas que salen, porque
el proceso abrió mucha expectativa. Hay
encuestadoras que las están haciendo per-
manentemente y pues las vemos y ahí nos
dicen que

¿Cuál es su reacción ante esas
encuestas?

A mí me decía mi abuela que lo peor que
se puede ser en estemundo es ser malagra-
decido. Entonces, vamos aagradecer siem-
pre las muestras de cariño, de aprobación
de lo que haces. Pero eso no quiere decir
que uno esté dedicado a las encuestas, por-
que si no, dejaría

Algunas encuestas hablan de que
otras “corcholatas” están muy próxi-
mas, en números, a los que usted trae;
¿cree que esta lógica de división pue-
da derivar en otras cuestiones no de su
parte, de parte de otros?

No. No lo creo. Y no hay que promover-
lo. Por eso digo que hay que tener altura
de miras. Porque tiene que haber unidad.
Nosotros vamos a trabajarsiempre por la
unidad y yo estoy segura que así va a ser

Usted dice “tiene que haber”, como
algo que debe ser, pero hay un estado
real de las cosas.

Así va a ser. Estoy segura.

¿No va a fracturarse Morena?

No se va a fracturar.

Nadie se va a salir por la puerta de
atrás, como dicen.

Nadie se vaa salir. No. Para nada.

¿Por qué lo dice?

Porque todos queremos un proyecto de
transformación. Salirse del proyecto sig-
nificaría que no estás con el proyecto de
transformación.

La Cuarta Transformación tiene ca-
mino largo entonces.

Tiene camino largo.

¿Cómo ve a la Cuarta Transforma-
ción desde la Ciudad?

Va a continuar. También se ve en las
encuestas. La gente quiere que continúe
un gobierno progresista, que siga siendo
una ciudad de derechos. No quieren regre-
siones hacia gobiernos

En términos de debate público, el
tema de la 4T como que se cierra a si
eres conservador o no, entre dos ban-
dos. ¿Es eso?

Es que la política así está. Es decir, tú
tienes un grupo que está coordinado per-
manentemente por uno o dos empresarios
y los partidos políticos que están asociados
a ello y que históricamente han represen-
tado al conservadurismo. Ellos vienen de
una historia. El PAN viene de cuando el
general Lázaro Cárdenas hace la Expropia-
ción Petrolera,justamente ahí nace y ésa es
la historia de ellos. Hay algunas zonas del
país donde tienen mucha mayor presencia
y otras donde ha habido una concientiza-
ción muy grande de que ese no es el cami-
no. Pero más allá de eso: no solamente es
un asunto ideológico, es un asunto de que
ellos estuvieron en el gobierno, sobre todo
en elúltimo periodo que se caracterizó por
una enorme corrupción. Donde los recur-
sos públicos se convirtieron en recursos

privados muy rápido. No solamente pri-
vatizaron, sino que después se hicieron
millonarios a costa del erario, y la gente
no quiere corrupción, quiere gobiernos
honestos.

También durante muchos años dejaron
de invertir en educación, en salud pública.
Y eso no quierelagentetampoco.La guerra
contra el narco decretada en su momento
por Calderón, el fraude electoral que vivi-
mos después del 2006... No sólo es una
ideología, es una forma de gobernar.
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Se dice que banderas que enarbo-
laba la izquierda están un poco en
un segundo término: el tema de las

mujeres...
¿Cuándo había habido una mujer se-

cretaria de Seguridad Pública en México?
¿Cuándo había habido un gabinete parita-
rio? ¿Cuándo había habido una gobernado-
ra en el Banco de México? ¿Cuándo había

habido tantas mujeres en la Suprema Corte
de Justicia? ¿Cuándo había habido tantas

gobernadoras en nuestro país

También está el tema de los
feminicidios.

Ah, no. Por primera vez se detectan los

feminicidios, porque se están contabi-
lizando. Yo te puedo dar la historia de la
Ciudad. En la Ciudad llegamos al gobierno
y la entonces Procuraduría de Justicia de
la Ciudad de México se dedicaba a tapar
todos los feminicidios. Es más, hicimos un
análisis de todas las muertes de mujeres
que deberían haberse clasificado como
feminicidios que nunca se clasificaron.
Nosotros hicimos la alerta por violencia
contra las mujeres y hemos hecho diversas
acciones que han permitido que del 2019 a
la fecha los feminicidios hayan bajado en
alrededor del 28 por ciento en nuestra ciu-
dad. Por supuesto que hay acciones por la
igualdad de

¿Cómo aterriza esa máxima de la 4T

de que hay que separar el poder econó -
mico del poder político?

Es que durante muchos años el poder
político estuvo vinculado al poder econó-
mico. ¿En qué sentido?, nada más hay que
recordar el Fobaproa y toda la corrupción
que tuvo asociada. Hay que recordar que
presidentes que privatizaron o que le die-
ron negocios a empresas como Iberdrola,
en el caso de Calderón, después se fueron a
trabajara Iberdrola.O como Zedillo,que pri-
vatizó los ferrocarriles,terminó su manda-
toy se fue atrabajarcon las empresas que se
beneficiaron de laprivatización. Algo total-
mente inmoral. El gobierno es el gobierno,
el Estado es el Estado y la iniciativa privada
es la iniciativa privada de manera honesta.
Y por supuesto que ambos son necesarios,
lo que no puede hacerse es privatizarse
todo porque entoncesgenerasuna enorme
desigualdad. Ahora sí que a Dios lo que es
de Dios y al

¿Usted no tiene una visión estati-

zante, es decir, de que haya una nece-
sidad de acrecentar más el poder del
Estado en estos tiempos?

Yo creo, como fue la Reforma Energéti-
ca,que la Comisión Federal de Electricidad
tiene que tenerun

es una empresa del Estado. ¿Por qué eso es
importante? Pues para poder tener la con-
dición de mayor electrificación, poder te-
ner la condición de las tarifas.Pero además,
viendo el caso de Europa, eso le ayuda a los
empresarios, le ayuda al sector residencial,
le ayuda al sector comercial, aquien menos
tiene y a quien más tiene. De igual manera,
imagínate si se privatizara todo Pemex. Pe-
mex tiene que tener un papel fundamental
en la economía de nuestro país. Ahora, la
nacionalización del litio es fundamental,
porque es un sector estratégico, no sólo en
temas de vehículos eléctricos sino de mu-
chas otras cosas que vienen por el cambio
climático global. Y hay muchos otros secto-
res de la economía en los que tiene que ha-
ber libre competencia. Yo estoy totalmente
de acuerdo con la ventaja comparativa que
le da a México, porque hay mucha integra-
ción ya, el tratado con Estados Unidos y
Canadá, siempre guardando la soberanía.
Y al mismo tiempo

Se acaba de dar la reforma a la Guar-
dia Nacional (GN), ¿la estrategia de se-
guridad es la correcta o le haría ajustes?

La GN es una entidad importantísima en
el país. A veces se quiere olvidar y se dice:
'es que se está militarizando”. Primero: la
GN es una comandancia completamente
distinta en la Sedena. Es parte de la Sedena,
pero tiene su propia estructura. Pero no se
nos puede olvidar García Luna y lo que fue
en su momento la Policía Federal, porque
entonces se nos olvida todo. Además, hay
muchos países del mundo, porque a veces
parece que somos elúnico, que tienen guar-
dias nacionales o con distintos nombres,
que tienen un mando en las secretarías de
Defensa y que lo que buscan es la seguridad
pública. Y que no se nos olvide lo que fue la
guerra contra el narco que provocó durante
todos estos años una situación que todavía
a la fecha es producto de lo que estamos
viviendo. Hay municipios en el país que no
tienen nada más que laposibilidad

Ejército o la GN estén ahí. Entonces la GN
se tiene que consolidar, por eso es impor-
tante que se haya dado este avance en la
Constitución para que las Fuerzas Arma-
das se queden

¿Una Guardia Nacional más con

elementos civiles, cabezas civiles...?
El tema que tenemos con la GN es que

finalmente hay un tema de soberanía y
también hay un tema en elque no se quie-
reque llegue otrapersona que seaun nue-
vo García Luna. El Ejército no está exento
de que pudiera haber corrupción, pero es
una institución que es la que tiene mayor
reconocimiento junto con la Marina en el

¿El éxito de la Ciudad en materia de

seguridad pudiera ser eventualmen-
te extrapolado a nivel nacional?

Yo creo que las fuerzas nacionales
tienen un papel y los estados también
tienen un papel. Aquí en la Ciudad lo que
decidimos es coordinamos y no lavarnos
las manos frente a la delincuencia organi-
zada, porque finalmente un homicidio es
un delito del fuero común. Aquí hicimos
una estrategia de darle algunas faculta-
des a la policía: de inteligencia, investi-
gación, pero además hay una enorme
coordinación entre la Fiscalía General
de Justicia, la Secretaría de Seguridad
Ciudadana, inclusive el Poder Judicial, y
eso sí es importante que exista en todos
lados para poder ir disminuyendo la in-

seguridad.
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Hay una situación que se asocia al
debate político actual y quizá lo ve en
las giras que realiza en el país, la po-
larización. ¿Cómo la percibe y cómo
la procesa?

Se habla mucho de esto de la polariza-
ción. Yo creo que hay una polarización
social que viene de hace mucho y de ésa
a veces no se habla, de esta enorme des-

igualdad que se produjo con los gobiernos
anteriores. Y por otro lado,no hay que te-
nerle temor a decir lo que se piensa. Por-
que a veces se cree que por decir lo que
se piensa eso va provocar a polarización.
Al Presidente lo atacan todos los días en
redes sociales o algunos medios de co-
municación, entonces ¿qué hace el Presi-

dente”,pues contestar. O hay periodistas
que se creen periodistas y que en realidad
son voceros de una opinión política y que
utilizan mentiras para denostar al Presi-
dente. No estábamos acostumbrados a
que el propio Presidente dijera: “Esto es
falso y esta persona tiene una historia”.
Así como lo critican a él,él tiene derecho

de decir:“Discúlpenme, yo tengo pruebas
de otras cosas, pero además hay una de-
nostación”.Y se genera un debate político
y una discusión en tomoaello. Entonces,
no se debe tener miedo a la discusión,
cada uno tenemos nuestras formas de
decir las cosas, pero yo creo que hoy la
gente vive mejor de lo que vivía antes. Y
aquí la fraternidad y
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Habemosvarioscompañeros,hermanos,comodiceelPre-
sidente,y hermana,queestamosenesteprocesodedarnos
aconocery ensumomentovendránlasencuestas.Yeviden-
temente,asílodicenlasencuestasdesdeahora,estoyseguradeque

vamosaganarlaencuesta,ydespuésloque
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A favor.El presidentedelaCámaradeDiputados,
eSantiago Creel,llamóal secretariodeGoberna-

ción,Adán Augusto López, a respetarla división de
poderesy noamedrentara losCongresoslocalespara
queapruebenla permanenciade losmilitaresen ta-
reasdeseguridadpúblicahasta2028.Creelsalióasí
en defensadegobiernoslocalesdepartidosde opo-
sicióny de los Congresos estatales,luegode que el
titulardelaSegobcriticólainseguridadenciertasen-
tidades.No legustóquetocarana sus gobernadores
panistas.“No es dádiva,es deberde la GuardiaNa-
cionalinterveniren los estadoscuando la violencia
se originaporel crimenorganizado”,escribióen su
cuentade Twitter.Otro más que no quierea las Fuer-
zasArmadasenlascalles,lasclama.

Cuestión de enfoques. El presidenteAndrés
eManuel López Obrador afirmó que preparasu

retirouna vez queconcluyasu mandatoen 2024,por
lo queesperaquehayaun sucesor,seahombreomu-
jer,quecontinúeconelproyectodelaCuartaTransfor-
mación.Señalóqueantesde retirarsepretendedejar
cumplidostodossuscompromisos,incluyendolospro-
yectosy obras pendientes.“Porqueya se nos estáter-
minandoeltiempo,nosquedan23meses,yo tengoque
entregarlaPresidenciaa finalesdeseptiembredel24,
entoncesnoquierodejarnadapendiente,quierocum-
plir. ClaudiaSheinbaum,discípula;MarceloEbrard,
confianza;Adán Augusto López,cercanía,y Ricardo
Monreal,rigor.¿Quiéngarantizacontinuidad?

Lo inimaginable.A travésdeun videoenredes
esociales,ClaudiaSheinbaum,jefadeGobiernode

laCiudaddeMéxico,expresóqueelTrolebúselevadoes
untransporte“únicoenelmundo”,puessuespecialvir-
tudesreducirlostiemposdetrasladode60 a 18minu-
tos.Menosdeun tercioenunaciudadcomoéstaesuna
hazaña.En elvideoestáacompañadade laalcaldesa
deIztapalapa,ClaraBrugada;elsecretariodeMovili-
dad,Andrés Lajous;elsecretariodeObrasy Servicios,
JesúsEsteva;laprecandidataa la candidaturapresi-
dencialporMorenaexpusoque,“antes,seviajabatodos
apachurradossobreErmita-Iztapalapa,enelmicro-
bús”.Ahoratieneunodelostransportesmásmodernos
detodoelmundo.Cosadeecharleloskilos.Ylospesos.

Sin falla.Estefindesemana,elpresidenteAndrés
* Manuel López Obrador estuvoen el centrode

SaluddeLoretoparapresidirlapuestaenmarcha,en
BajaCaliforniaSur,delProgramaIMSS Bienestar,que
buscamejorarlaatencióna lasaluddelosciudadanos.
Al ponerenmarchaelprogramay dirigirsea losciuda-
danos,elPresidente,alenfocarseeneltemadelasalud,
recalcóquesugobiernoestállevandoacabolasaccio-
nesnecesariasparabrindaratenciónmédicaatodoslos
mexicanos.ConBCSsuman4estadosdondeseponeen
marchaesteprograma,conelcualserescataelsistema
desaludy sedignificaenbeneficiodelapoblaciónmás
necesitada.Por cierto,JorgeAlcocer es elsecretariode

Salud,peroprefiereelbajoperfil.

Ave Fénix. Nadie puede negar que la pande-
* mia lepegóal planetaentero,peroelsectormás

afectado,debidoa lainmovilidad,fueelturismo.Una
vezquetodoestávolviendoalanormalidad,y laeco-
nomía se va reactivando,es tiempode subirse a un
camión,tomarun vueloo navegarenun crucero.El
titularde la SecretaríadeTurismo,Miguel Torruco
Marqués,afirmóquelatransformacióndelsector,que
seestáhaciendoenlaactualadministración,nadiela
detendrá,“nilosamparosni quienesquierenfrustrar
elprogreso”.Es importante,recalcó,trabajarparael
incrementodelflujoturístico,y esoes algoquea los
prestadoresdeserviciosleses familiar.La mesaestá
servida,páselea turistear.


